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CERTIFICACIÓN 

La Infrascrita Secretaria Municipal de este término, por  medio de  la presente CERTIFICA: Que en los libros de actas y 

acuerdos municipales que se lleva en esta Alcaldía de los años 2021-2022,  se  encuentra el preámbulo y punto de acta que  

literalmente  dice. ACTA Nº 04: Sesión Ordinaria celebrada por la Honorable Corporación Municipal de Arada, 

Santa Bárbara,  el día lunes  05 de marzo  del año 2022, la  presidió la Ciudadana Vice Alcaldesa Municipal 

Lic.Nancy Maricela Cruz Rodríguez contando con la asistencia de los Regidores Municipales: Lic.Sonia 

yamileth Reyes Paz #1, Lic.Brenda Yosely Tróchez Rodríguez #2, Fermín Hernández Figueroa#3,Esteban Reyes 

Enamorado#4, Carmen Lourdes Paz Moreno #5, Saira Maribel Claros Palacios#6 Lidio Rodríguez Rodriguez #7, 

Jorge Omar Bejarano Barrientos#8, , también contando con la asistencia,  Funcionarios y Empleados 

Municipales, y Por ante la Secretaria Municipal que da fe siendo las 09:20 A.M. y en El Salón de Sesiones de la 

Municipalidad se desarrolló de la siguiente manera: 

.…...1………....2…………..3…………4……..……5………...…6………...…7……..……...8..............9……. 

1. Comprobación del quórum  

2.  Apertura de la sesión  

3.  Lectura  discusión y aprobaron de la Agenda 

4. Lectura , discusión y aprobación  del acta anterior 

5. Correspondencia   

6. Informes 

7. Socialización  de los POA de las unidades, del plan de gobierno Municipal 

8. Acuerdos   

9. Cierre. 

1. El Alcalde Municipal comprobó el quórum  

2. Dio apertura a la sesión dando la bienvenida a todos los presentes 

3. La Secretaria Municipal  dio lectura a la Agenda la cual fue discutida y aprobada 

4. La Secretaria Municipal  dio lectura al acta anterior, la cual fue discutida, analizada y firmada.  

5. Correspondencia 

5.1 Del señor Rafael Benítez Rodríguez solicitando permisos para un alcantarillado en la comunidad de jimilile  

5.2  De la señora Nancy Gabriela Gómez solicitando un pegue de agua en el barrio el cablotillo. 

5.3   De maestras de tercer grado de la escuela Dr. Miguel Paz Barahona solicitando el centro social para dar 

clases 

5.4 Del patronato del barrio el farolito solicitando 200 bolsas de cemento, 6 volquetadas de piedra  y 8  

volquetadas de arena para arreglar la calle que conduce a dicho barrio  

5.5 Del patronato del barrio el Carmen sector la loma solicitando la aprobación de las fiestas bailables del 16 de 

abril 2022 

5.6  Del patronato del barrio el Carmen sector la loma solicitando la aprobación de las fiestas bailables del 24 y 

31 de diciembre 2022 

5.7 De la sociedad de padres de familia del centro de educación básica Ramón Rosa de la comunidad del Ocotal 

solicitando un nuevo docente para cubrir quinto o sexto grado  

5.8 Del señor José Arnold Leiva  solicitando permisos de operación de negocio del un taller de paletera de 

madera en el caserío de Ranchones  

5.9 Informe de los departamentos de catastro y juzgado de policía  sobre extravió de un GPS Garmin Extrex10  

asignado a estos departamentos  

5.10 Del señor Guadalupe Leiva Aguilera interponiendo una denuncia contra un vecino que está causando daños 

a su propiedad  
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5.11 Solicitud de dominio pleno de la señora Maira Reyes Rodríguez de un predio localizado en el barrio el 

Carmen  

5.12 Solicitud de dominio pleno de la señora LILIAN YAMILETHH REYES RODRIGUEZ de un predio 

localizado en el barrio el Carmen 

5.13 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de la señora NATALIA ARACELY MEJIA Y LIDIO 

RODRIGUEZ MUÑOZ de un predio localizado en el barrio el Carmen  

5.14 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de la señora NORNA DINORA HERNANDEZ REYES  de 

un predio localizado en el barrio LA VEGA  

5.15 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de la señora SILVIA YOLANY HERNANDEZ REYES de 

un predio localizado en el barrio la vega 

5.16 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de la señora ANA YADIRA HERNANDEZ REYES de un 

predio localizado en el barrio la vega 

5.17 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de del señor JOENDEL HERNANDEZ REYES  de un 

predio localizado en el barrio la vega 

5.18 Informe de solicitud de dominio pleno a favor  de la señora TESLA LILIANA HERNANDEZ REYES   de 

un predio localizado en el barrio la vega 

5.19 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de del JOHNSON  HERNANDEZ REYES  de un predio 

localizado en el barrio la vega 

5.20 Informe de solicitud de dominio pleno a favor de la señora MARIANA DE JESUS CANTILLANO 

HERNANDEZ   de un predio localizado en el barrio el Carmen  

5.21 Reporte de ultrasonido obstétrico de la Regidora#6 Saira Maribel Claros Palacios  

En relación a la solicitud del señor Rafael Benítez Rodríguez, el jefe del departamento de catastro fue a realizar 

la inspección a la calle donde se instalo las alcantarillas  y el problema es que pasa por una propiedad privada, se 

tendría que hacer una ampliación pero se tienen que instalar mas alcantarillas, el alcalde expreso que se le podían 

donar las que faltaran y darle solución al problema. 

En relación a la solicitud de las maestras del quinto y sexto grado no se les puede dar el centro  Social por el 

motivo que existe un problema con un muro que se encuentra en mal  estado y representa un peligro para los 

niños, se buscara otra alternativas para apoyar a los maestros.  

En relación a la solicitud de la sociedad de padres de familia del centro Ramón Rosa se le remitirá  la solicitud a 

la unidad de Educación para ser evaluada y se pueda dar una respuesta a este tema. 

6. Informe: el alcalde informo que hay una asignación para el municipio de proyectos de calles que será 

financiado por el Gobierno Central, se tendrá que hacer un proceso de priorización,  en total son  600 metros 

lineales  divididos en dos proyectos. 

6.2 En otro informe el alcalde expreso que ya se comenzó a trabajar con la máquina excavadora, se está 

extrayendo material del rio lo cual hace más fácil este proceso, la maquina bloquera ya está en el departamento 

de Copan, solo comunicarles  que hubo una variación, en el informe anterior se dijo que el anticipo que se tenía 

que dar al banco banpaís era del  10%  pero el analista del banco se  comunico y expreso que por el tipo de 

maquina ellos no financian el   90%  si no que el 70% teniendo que dar por parte de la alcaldía el 30% de 

anticipo o prima por la maquina bloquera, dando la opción de pagar ese porcentaje en dos partes, el alcalde 

recalco que es la alcaldía la responsable del financiamiento, pero será la planta ARDICO/ARADA que trasladara 

esos fondos de sus  utilidades  para efectuar esos pagos, el alcalde comunico que en relación al tema de vivienda 

hay una pre aprobación para impulsar el programa  de vivienda municipal, nos hemos reunidos con el ex 

presidente Manuel Zelaya y el ministro de  (INSEP) que serán los encargados de manejar el tema de vivienda  

todo el país y mas para estos municipios, se habla de la aprobación de un bono de 80,000 lempiras, esos bonos 

vendrán a las alcaldías o a la empresa, para cada familia priorizada, se tendrá que manejar por medio de la 

comisión municipal de vivienda , con el proceso de levantamiento de línea base que se está desarrollando 

conoceremos que familias tienen la necesidad de una vivienda a las cuales se les dará prioridad y se incluirán el 
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programa municipal de vivienda, tenemos que comenzar a trabajar en este tema, tenemos que concientizar a los 

beneficiado acerca de lo que le corresponde aportar, haciendo acepciones con algunas personas que poseen 

algunas condiciones físicas o económicas y no pueden aportar lo que les corresponde , en cuanto la mano de 

obra. 

 

6.3 En otro informe  se está programando una reunión con los directores municipales de educación y los 

directores municipales de salud de los 28 municipios del departamento de santa bárbara   con sus alcaldes y 

alcaldesas, para organizar los comités de emergencia municipal,(CODEM) para tratar el tema del retorno a 

clases,  en esa reunión se les entregara un documento de evaluación de los centros educativos, y los comités de 

emergencia van a autorizar a los directores de los centros educativos si esos centros reúnen las condiciones para 

dar clases presenciales o no, el documento va  a respaldar la decisión  al director del centro educativo. 

La regidora Sonia Reyes hizo la petición de la  posibilidad de asignar jóvenes que están en el programa de becas 

a los centros educativos para que se les colabore con el tema de bioseguridad con los niños, ya que para el 

docente es complicado estar al pendiente de todos los niños, la Vice Alcaldesa Nancy Rodríguez que es la que 

lleva el control de los jóvenes becados explico que el objetivo de las becas es que los jóvenes aprendan un oficio 

de acuerdo a lo que le guste al joven, pero se tomara en cuenta la petición y se socializara con los jóvenes que 

todavía no están haciendo alguna actividad  considerando la cantidad de horas que les exige el programa. 

El profesor Wilmer Caballero hizo la solicitud verbal sobre la situación de los maestros que por razones que el 

centro educativo Miguel Paz Barahona del casco urbano  no es apto para ser utilizado  se  están alquilando casas 

particulares para impartir las clases las cuales pagan con su sueldo, se les pudiera dar un incentivo para que se 

ayuden con este pago, El alcalde   expreso que  sería bueno  hacer  una reunión y hacer la evaluación de cuantos 

maestros están pagando alquiler y ver como se les apoya  para esto encomendó a la unidad de educación hacer 

esta reunión. 

       

 6.4 En otro informe el alcalde expreso que hay una gira el día martes a Ocotepeque programada por parte de la 

Cámara de Comercio y la Gobernación y otros alcaldes para ir a conocer la experiencia  sobre un relleno 

sanitario del manejo de la basura, en la Municipalidad de Santa Bárbara tiene un terreno en Tencoa y están en la 

disposición que ese terreno se convierta en un relleno sanitario  la idea es llevar la basura de los municipios 

aledaños a un solo lugar y que ahí se le den un manejo adecuado a si  se eliminarían los basureros que hay en los 

municipios los cuales dan un mal aspecto, además se nos hizo una propuesta de una empresario de panamá y nos 

planteo un proyecto relacionado al tema de la basura, ellos utilizan  la basura para producir  energía eléctrica, el 

planteo el proyecto en dos vías, uno que las alcaldías nos comprometamos a estarle dando la basura a ellos y 

ellos se encargarían de venirla a recolectar y llevarla, por lo cual la alcaldía no pagaría la recolección de basura, 

la segunda propuesta es que el municipio se convierta en socio de la empresa y ya como socio, de la venta de ese 

servicio el municipio recibiría utilidades, pero se necesitaría conseguir el permiso de la Presidenta de la 

republica  y del congreso nacional para que nos prueben la compra de esa energía, una vez logrado eso la 

empresa tiene la capacidad de instalar todo el equipo comenzar a operar la empresa, la próxima semana tengo 

una audiencia con la Presidente de la Republica  y le plantaremos esta propuesta. Si no lográramos  esto, nos 

queda la opción de asociarlos con la alcaldía de Santa Bárbara  y los municipios que deseen formar parte de este 

proyecto. 

El regidor Omar Bejarano expreso que sería bueno desarrollar este proyecto de la basura  y además poder 

llevarlo hasta las comunidades 

6.5 En otro informe el alcalde expreso que a partir de la próxima semana se iniciara con el proceso de  la fusión 

de la clínica Municipal y el centro de salud, tendremos la vista del director de  la región de salud de santa 

bárbara para conocer el proceso de funcionamiento del sistema de salud de nuestro municipio, realizar una 

evaluación del personal  y la infraestructura de los establecimientos, equipo y además se tendrá que establecer 

los valores de la aportación de la consultas los turnos que se atenderán, este proceso viene a fortalecer nuestro 
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sistema de salud por lo cual se tienen que hacer algunos sacrificios en cuanto al presupuesto ya que se tiene que 

mejorar algunos espacios de atención 

6.6 También el alcalde informo  que la dirección departamental  le dono el carro que dejaron en mal estado en el 

desvió de nuestro municipio se llevo al taller para que lo revisen y saber que tan serio es el daño. 

6.7 En otro informe el alcalde expreso que ya se está gestionando la reparación de la calle que conduce de San 

Vicente a nuestro municipio. 

6.8 El alcalde informo acerca de una petición que se recibió del señor  Guadalupe Leiva Aguilera  interponiendo 

una denuncia contra un vecino que está causando daños a  su  propiedad y a la vez solicitando que se le ordene 

con carácter de urgente detener la construcción de una obra en suelo ajeno, la corporación decidió que para dar 

por admitida esta solicitud primero tendrá q revisarla el apoderado legal de la alcaldía para conocer su naturaleza 

jurídica y poder darle trámite  correspondiente  

6.9 el alcalde municipal dio  a conocer el  listado de personas con  morosidad en los servicios públicos, lo cual 

representa una mora tributaria para la Alcaldía, la corporación decidió hacer el proceso de cobro y si no se llega 

a un arreglo, proceder al corte respectivo.   

 

Puntos varios 1. El señor Santos Leiva Leiva  hizo énfasis en los proyectos que ya están aprobados para el centro 

Básico Ramón Rosa de la comunidad del Ocotal,  por corporaciones anteriores, si se les dará tramite por la 

corporación actual, como ser el cerco perimetral los balcones,  ya que como sociedad de padres están dispuestos 

a trabajar para que estos proyectos se ejecuten y que se les puedan apoyar con el tema de los maestros, no es 

factible tener aglomerados los niños por el tema de la pandemia 

La maestra Paula Xiomara Rodríguez esta asignada al centro básico Ramón Rosa de la comunidad del Ocotal 

quien  expreso que tiene un problema con los grados 5 y 6  son muchos niños y no se pueden atender al mismo 

tiempo por que  el espacio de las aulas  es muy reducido y se tienen que cumplir las normas de bioseguridad  los 

padres de familia no aceptan que se atiendan en diferentes horarios por el poco tiempo que los niños reciben 

clases, por lo cual solicitan un nuevo docente para que cubra unos de estos grados; El alcalde expreso que se 

tiene un compromiso con la ejecución de los proyectos de ese centro básico, pero debido a la pandemia no se 

pudieron ejecutar, en relación a la necesidad de un  maestro, se tendría que  analizar con el director municipal de 

educación para buscarle una solución a este problema  porque ya lo de las asignaciones de maestros está bien 

complicado por ahora, pero según me informaron a partir del mes de mayo del presente año ya se pueda dar 

respuesta a los centros educativos que tienen este problema. 

El regidor Fermín Hernández opino que este problema  de la falta de docentes en  los centros educativos  es en 

varias comunidades, propone se haga una evaluación en todo el municipio y saber que centros educativos tienen 

problemas y buscar la forma de poder ayudar como corporación. 

La vice alcaldesa opino que entiende la preocupación de los padres de familia en cuanto al corto tiempo que sus 

hijos recibirán clases y que si se puede apoyar sería lo mejor 

El regidor Esteban Reyes que la reunión que se desarrolle se haga con todos los líderes de las comunidades que 

tengan el mismo problema.  

La regidora  Brenda Tróchez propuso que las unidades se tengan  grupos de whatsapp  para tener una mejor  

comunicación. 

El señor José Cardona de la comunidad de los dantos solicito de manera verbal  el arreglo del paso del rio 

aguagua que representa un peligro  

El señor Melvin Moreno solicito de manera verbal la legalización del Centro educativo de la comunidad del 

palmo que está en títulos privado para que pase  a favor de la secretaria de educación, el alcalde solicito al 

departamento de catastro municipal hacer el levantamiento catastral de los centros educativos que tienen este 

problema de escrituras.  

El Señor Plinio Rodríguez solicito el apoyo para seguir con el proyecto de electrificación y el tanque de 

almacenamiento  agua en el barrio el cablotillo . 
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En relación a la construcción del tanque de almacenamiento de agua de  comunidad de hierba buena el alcalde 

encomendó a los regidores Fermín Hernández y  Jorge Omar bejarano para que organicen la junta de agua y el 

patronato para dar inicio con esos proyectos. 

 El señor Merejildo Corea expuso sobre el problema que existe con un poste de alumbrado público que se 

encuentra a punto de caerse y puede ocasionar un accidente.  

  

  

 Acuerdos  

A) Considerar el proyecto de vivienda social prioridad 1 dentro de los planes de desarrollo municipal 

(PDM) 

B) Se acordó desarrollar una sesión conjunta con la Corporación Municipal de San José de Colinas el día 

sábado 12 de marzo.  

C) Aprobar la socialización del Plan Operativo Anual  de las Unidades  de Salud, educación y Desarrollo 

Económico Local  

D) 30% financiamiento  

E) Remitir al apoderado legal de la alcaldía la solicitud de denuncia del señor Guadalupe Leiva Aguilera, 

para conocer su opinión legal y dar una resolución  

F) Dominios plenos  

No habiendo más que tratar se levantó la sesión. Firma y Sello, Vice Alcalde Nancy Maricela Cruz Rodríguez  Firmas: 

Sonia Yamileth Reyes Paz #1, Brenda Yosely Tróchez Rodríguez #2, Fermín Hernández Figueroa#3, Esteban 

Reyes Enamorado#4, Carmen Lourdes Paz Moreno #5, Lidio Rodríguez Rodríguez #7 Jorge Omar Bejarano 

Barrientos#8,.- Firma y sello Karen Yadira Fernández Ríos  Secretaria Municipal.- 

Extendida en El Municipio de Arada, Departamento de Santa Bárbara, a los 30 días del  mes de marzo  del año 2022. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
  


